

## V o r r e d e.

desto mehr Mühe muß sich der Lehrmeister geben, damit den Kindern mit den Worten auch zugleich der rechte Verstand und Begriff von der Sache beygebracht werde.

Es will auch mit Erzählung einiger Fabeln und Märlein nicht gethan seyn, ob sie gleich sonst gute Sittenlehren in sich halten möchten: sondern wie der Catechismus ein kurzer Auszug der ganzen heiligen Schrift ist: also will er hauptsächlich durch die Schrift erklärt seyn.

Aber was haben wir denn nun in der heiligen Bibel, dadurch der Catechismus kann erläutert werden? Ich beantworte diese Frage mit zwey Worten: Wir haben erstlich Biblische Sprüche, und darnach Biblische Historien.

Was die Biblischen Sprüche zur Erläuterung der bekannten fünf Hauptstücke thun können, solches hat der in Gott selige THEOLOGUS, Herr NICOLAUS HUNNIUS an unserm Hamburgischen Catechismo zur Gnüge bewiesen, und also habe ich hier nicht nöthig, viel Worte davon zu machen.

Was aber die biblischen Historien dem Catechismo für ein Licht geben, das habe ich oftmals gleichsam mit Händen greifen können: wenn ich kleinen Kindern, bey Erklärung des vierten Gebots, zugleich erzählt habe: Wie der Priester Eli wegen böser Kinderzucht den Hals gebrochen hat; wie der ungezogene Absalom mit den Haaren an einer Eiche ist hangen geblieben; und wie der verlorne Sohn endlich mit den Schweinen hat Treber fressen müssen.

Was ich nun an so vielen Kindern, die mein Tage unter meinen Händen gewesen sind, probat befunden habe, das will ich auch allen Eltern und